

CABALLO HANXUE, SUDOR ROJO, NOBLEZA Y PRESTIGIO

■ 孙洪威 Sun Hongwei

血宝马简称汗血马,本名阿哈尔捷金马,原产于土库曼斯坦的阿哈尔绿洲,是经过3000多年培育而成的最古老的马种之一。在中国历史文献中,汗血马被称为"天马"和"大宛良马"。汗血马有三个特点:一是体形美,二是速度快,三是汗出如血。

汗血马头细颈高,四肢修长,皮薄毛细,步伐轻盈。常见的毛色有淡金、枣红、银白及黑色等。汗血马力量大,速度快,耐力强,据说能"日行千里,夜行八百"。

汗血马最奇特的地方就是"汗出如血",说到"汗血",会带给人一种浓浓的诗情画意。据说,"汗血马"出汗时,往往先潮后湿,那些枣红色或深栗色的"汗血马"出汗时,局部颜色会更鲜艳,远远望去,酷似鲜血浸染一样。尤其马膀子是汗腺最发达的地方,奔跑时浑身上下就会血色泛光,煞是醒目。所以中国两千多年来,一直把这种马神秘地称为"汗血宝马"。

汗血马还有一个感人的传说。很久以前,在茫茫的西域大漠中,一个骑士和他的宝马被困在杳无人烟的沙漠瀚海中。由于水早已断绝,骑士渐感体力不支,而那匹心爱的宝马也已筋疲力尽,失去了往日驰骋疆场的霸气。放眼望去,沙漠似乎永远没有尽头,而水源依然无法找到。骑士看着宝马,心如刀割。突然,他抽出匕首,凝望着宝马。宝马也似乎明白了主人的心思,眼中尽是哀痛。但它没有反抗,也没有逃跑。它愿意为主人牺牲自己。然而,匕首重重地落了下去,一股鲜血从血管里喷出,宝马惊呆了,因为那鲜血是从骑士的手臂中流出来的。骑士把手臂送到宝马的嘴边:"喝吧,伙计!"宝马舔着主人的伤口,然后仰头嘶鸣,驮起骑士飞奔而去。终于他们找到了绿洲,脱离了险境。后来,骑士发现,每当这匹马急速奔跑时,身上就会

渗出血色的汗珠。这虽然是传说,却反映 出此马是非常有灵性的动物和人们对汗血 马的喜爱。

那么,汗血马果真如传说中的那 样,奔跑时会流汗又流血吗?

有的学者认为这是一种寄生虫 病导致的,有的学者认为体温上升 使得少量血浆从毛孔中渗出。土库 曼斯坦专家给出了答案:所谓的汗 血是由于马的皮肤较薄,奔跑时, 能看到血液在血管中流动;出汗 时,其脖颈部位流出的汗中有 红色物质,鲜红似血。

作为最古老的马种之一, 它曾伴随成吉思汗、亚历山 大大帝征战沙场,也曾引发历 史上唯一一次因夺马而发动的战 争。

史书记载了一个如何把汗血马引入中 国的故事。早在汉代,张骞从西域归来向 汉武帝报告了有关大宛马的消息。大宛马 就是后来所说的"汗血宝马",大宛国也 就是今天的土库曼斯坦。汉武帝听后大 喜,非常想得到这种汗血宝马,于是派遣 使者带着一个与真马同样大小的纯金马去 换汗血马,不料遭到大宛国国王拒绝,汉 朝使节在归国途中又被劫杀。汉武帝大怒, 决定武力夺马,于公元前 104 年和公元前 101 年,发动了两次有关汗血马的战争。最 终大宛国献出良马 10 匹,中等马 3000 匹。

到了21世纪,土库曼斯坦已故总统 尼亚佐夫为表达对中国人民的友好情谊, 曾在2001年和2006年把两匹"汗血宝马" 作为和平的礼物赠送给中国。

据统计,目前全世界有记载的血统 纯正的汗血马仅有3000匹左右,其中发 源国土库曼斯坦大约有2000匹。在土库 曼斯坦,汗血马被称为"国马",人们把 这种马的形象放在国徽和钱币上,可见它 的地位不亚于大熊猫在中国。汗血马是比 较名贵的马种,但汗血马跑得没有纯血马 快,跳得没有温血马高。在奥运会马术 比赛中,也几乎从未看到过汗血马的身影。 从价格上看,汗血马的身价与那些动辄数 千万美元的阿拉伯名马相比,显得更"亲 民"一些。■

l caballo Hànxuè Bǎomǎ (汗血 宝马, literalmente el "valioso caballo que suda sangre"), también conocido simplemente como Hànxuè (汗血) o por su nombre tradicional de caballo de Akhal-Teké, consiste en una raza originaria del valle de Akhal en Turkmenistán y una de las más antiguas del mundo con una evolución de más de tres mil años. Según diversos documentos históricos chinos, existen otras denominaciones que hacen referencia a esta especie, entre las cuales destacan la de Tiānmá (天马, el "caballo celestial") y la de Dàyuàn liángmá (大宛 良马, el "extraordinario caballo de Dayuan"). De manera resumida, este tipo de caballo se caracteriza por un cuerpo perfecto, una gran potencia, alcanzar una elevada velocidad y por el color rojo de su sudor, semejante a la sangre.

Físicamente, los caballos Hanxue tienen la cabeza pequeña y el cuello alto. Sus cuatro patas son largas, lo que les permite moverse con gran facilitad y su piel es fina con pelos muy suaves. Los colores más comunes de su pelaje van desde el dorado claro al rojo púrpura, pasando por el blanco plateado o el negro azabache. Además, su fuerza, velocidad y resistencia le otorga la fama de poder recorrer más de mil li durante el día y otros ochocientos li por la noche.

Lo más curioso de esta raza de caballo es precisamente el color rojo sangre de su sudor, una peculiaridad que inspira muchas creaciones artísticas. Dicen que cuando estos caballos sudan, lo hacen lentamente y terminan completa-

<sup>1.</sup>日 // (度) es un sistema de longitud chino que se aplica para medir la distancia



mente mojados. La tonalidad del sudor se nota todavía más en el caso de los caballos de color castaño oscuro o rojo púrpura, pues parecen estar completamente cubiertos de sangre. Las partes del lomo y del costado, donde hay más concentración de glándulas sudoríparas, intensifican este color tan característico. Esto ha hecho que a lo largo de los dos mil años de historia de este caballo en China se le haya conocido ahí como el "valioso caballo que suda sangre".

Hay una leyenda china sobre el caballo Hanxue que dice que hace mucho tiempo había un jinete que se encontraba asediado junto con su caballo en un desierto inmenso y despoblado. Como no le quedaba ni una gota de agua, se sentía cada vez más agotado y su caballo estaba muy débil, por lo que no podía casi galopar. El desierto parecía infinito y no había ninguna señal de agua potable. El jinete pensó que la única solución pasaba por sacrificar al equino, así que sacó su navaja y le miró a los ojos. El animal pareció entenderlo y asentir con una mirada triste. Entonces el jinete se clavó el cuchillo en el brazo y le dijo al caballo señalando el chorro de sangre: "¡bebe, por favor!" El jamelgo lamió la herida del jinete, levantó la cabeza para relinchar y empezó a correr a toda velocidad con su dueño sobre sus lomos. Al final, lograron localizar un oasis y salir del peligro. Más tarde, el jinete se dio cuenta que el caballo comenzó a sudar sangre. Este cuento legendario muestra la inteligencia de estos animales, así como su excelente relación con los humanos.

Entonces, ¿es cierto lo que dicen las leyendas cuando afirman que estos caballos sudan sangre cuando corren mucho?

Unos especialistas coinciden en que es una manifestación de una enfermedad parasitaria, mientras que otros lo justifican como la infiltración de sangre en las glándulas sudoríparas debido al aumento de la temperatura corporal. No obstante, los expertos turcomanos aportan otra respuesta: se debe a que la piel del caballo es muy fina y se puede observar con facilitad la circulación de la sangre por los vasos sanguíneos cuando corre. Además, el sudor de la parte del cuello contiene sustancias del color rojo, por lo que se ve como si fuese sangre.

Siendo una de las razas de caballos más antiguas, el Hanxue estuvo presente en numerosas batallas, acompañando a importantes figuras históricas, tales como Gengis Kan o Alejandro Magno.

Los documentos históricos nos relatan cómo fue la introducción de este caballo en China. Todo se remonta a la dinastía Han (汉, 206 a.C.-220 d.C.), cuando Zhang Qian, tras regresar de una peregrinación por las regiones del Oeste, informó al emperador Han Wu sobre la presencia de dicho caballo de Dayuan. Al enterarse de la existencia de un equino tan maravilloso, el emperador, muy interesado en conseguirlo, mandó una delegación junto con un caballo de oro de tamaño real a cambio de uno de estos ejemplares. Sin embargo, su petición fue rechazada por el mismo rey. La respuesta negativa y la muerte de los representantes chinos en el camino de retorno, alteró al emperador chino hasta el punto de recurrir a la fuerza. Así fue como estallaron dos guerras, una en el año 104 a.C. y otra en el 101 a.C. El resultado fue que Dayuan se vio obligado a entregar diez ejemplares de la mejor categoría y otros 3.000 de menor pelaje.

En el año 2001, el expresidente de Turkmenistán, Saparmurat Niyazov, obsequió a China con dos caballos Hanxue como embajadores de paz, y otros dos en 2006 a fin de manifestar la gratitud y la buena amistad con el pueblo chino.

Según las estadísticas, existen actualmente en el mundo unos 3.000 ejemplares de caballos Hanxue, de los cuales casi 2.000 están en Turkmenistán. En este país se les considera como símbolo nacional, igual que el oso panda en China, y su imagen figura tanto en las monedas como en el escudo nacional. A pesar de pertenecer a una raza noble, el caballo Hanxue no corre tan rápido como los caballos purasangres ni alcanza la altura con que saltan los caballos Warmblood. De hecho, en las competiciones hípicas de las Olimpiadas, apenas se observa la presencia de los caballos Hanxue. Y en cuanto a su cotización, esta raza resulta más accesible que otros

